



Université de Montréal's Cormier Tower

📍 Université de Montréal • 2900 Édouard-Montpetit Boulevard
514 343 - 6030 • www.umontreal.ca

The Cormier Tower of the Roger Gaudry pavilion has become the symbol of the Université de Montreal, which was founded in 1878 and has become the premiere teaching and research establishment in Quebec. Inaugurated in 1943, this Art Deco-style tower is the work of the architect Ernest Cormier, who designed the largest Catholic French-language university in the city at the beginning of the twentieth century.

Made of yellow bricks, rose marble and gray granite, the landmark towers 82 metres above the main building which houses a hall of honour, a reading room and two amphitheatres. The tower has become a symbol of higher learning in Montreal.

Tour Cormier de l'Université de Montréal

📍 Université de Montréal • 2900, boulevard Édouard-Montpetit
514 343 - 6030 • www.umontreal.ca

La tour Cormier du pavillon principal Roger Gaudry de l'Université de Montréal est devenue l'image de marque de cette institution, fondée en 1878, aujourd'hui premier pôle d'enseignement et de recherche du Québec et deuxième au Canada. Inaugurée en 1943, cette tour de style Art déco, est l'œuvre de l'architecte Ernest Cormier, désigné au début du XX^e siècle pour concevoir la plus grande université francophone catholique de la métropole.

Symbole de haut-savoir à Montréal, cette tour s'élève à 82 mètres au-dessus du pavillon principal, un immeuble aux lignes symétriques fait de briques jaunes, de marbre rose et de granit gris, abritant un hall d'honneur, une salle de lecture et deux amphithéâtres.

Mount Royal Park

Car access via Camillien-Houde Road, Mont-Royal Avenue, Côte-des-Neiges Road or Remembrance Way. The ideal way to explore this mountain park is by strolling or cycling along Olmstead Road.
514 843 - 8240 • www.lemontroyal.qc.ca

This green sanctuary for fauna and flora was inaugurated in 1876 and is a paradise for hikers, cyclists, skiers and runners. Near the top you'll find the picturesque Mont Royal chalet (1932) and Kondiaronk Lookout (named for the Huron-Wendat chief who negotiated the Great Peace treaty in 1701).

You'll also see Beaver Lake and Smith House, a welcome stop when exploring the park. Built in 1858 and recently renovated, the interpretation centre at Smith House offers a permanent exhibition on the park. The Beaver Lake pavilion won an Order of Excellence award from the Ordre des architectes du Québec in 2007.

Parc du Mont-Royal

Accès en voiture en empruntant la voie Camillien-Houde, l'avenue du Mont-Royal, le chemin de la Côte-des-Neiges ou le chemin Remembrance. Été comme hiver, l'idéal est de parcourir cet immense parc à pied en prenant le chemin Olmsted qui le traverse.
514 843 - 8240 • www.lemontroyal.qc.ca

Sanctuaire de verdure, de faune et de flore, le parc du Mont-Royal, inauguré en 1876, est un véritable paradis pour les randonneurs, les cyclistes, les skieurs et les coureurs. Sur ses hauteurs se trouvent le chalet du Mont-Royal, d'architecture pittoresque (1932), et son belvédère Kondiaronk (nom du chef huron-wendat qui a négocié le traité de la Grande Paix en 1701).

Construite en 1858 aux abords du lac aux Castors, la maison Smith offre une exposition permanente sur le mont Royal et donne lieu à des petites haltes. Le pavillon du lac aux Castors a d'ailleurs reçu en 2007 un prix d'excellence en Architecture de l'Ordre des architectes du Québec pour sa restauration réussie.

Saint Joseph's Oratory

📍 Côte-des-Neiges • 3800 Queen Mary Road
514 733 - 8211 • www.saint-joseph.org
Open daily from 6 a.m. to 9:30 p.m.

Built in 1924 and inaugurated in 1955, this basilica has become a well-known pilgrimage site. Its spectacular dome, which stands at 97 metres, dominates the surrounding metropolis.

Both the faithful and the curious come in droves to visit the museum and admire the outlandish windows with life-size images of Frère André and other sacred moments in history. The garden along the cross-shaped path offers a guided tour of the last moments of the life of Christ, as well as a variety of both toxic and healing plants. One can also hear the choir of "les Petits chanteurs du Mont-Royal", the oratory's chimes, and concerts on a Rudolf von Beckerath organ. Frère André was canonized on October 17, 2010, becoming the first Canadian male saint.

Oratoire Saint-Joseph

📍 Côte-des-Neiges • 3800, chemin Queen Mary
514 733 - 8211 • www.saint-joseph.org
Ouvert tous les jours de 6h à 21h30.

Sur le flanc nord-ouest du parc du Mont-Royal, l'Oratoire Saint-Joseph était à l'origine une petite chapelle en bois, construite par un humble religieux, le frère André. Érigée à partir de 1924 et inaugurée en 1955, cette basilique est devenue un haut lieu de pèlerinage. Son dôme spectaculaire, haut de 97 mètres, domine la métropole de son imposante silhouette.

Fidèles et curieux viennent aussi nombreux visiter le musée et admirer les vitrines kitsch représentant le frère André, grandeur nature, et les scènes de l'Histoire sainte. Le jardin combine, à travers le chemin de croix, une visite guidée des derniers moments de la vie du Christ et une variété de plantes curatives et toxiques. On peut également entendre le chœur des Petits chanteurs du Mont-Royal, le carillon de l'Oratoire et les concerts d'orgue Rudolf von Beckerath chaque semaine. Frère André a été canonisé le 17 octobre 2010, et il est ainsi devenu le premier homme canadien sanctifié.

Notre-Dame-des-Neiges Cemetery

📍 Côte-des-Neiges • 4601 Côte-des-Neiges Road
514 735 - 1361 • www.cimetierenddn.org
April to October: open daily from 8 a.m. to 7 p.m.

Almost a million people have been buried in the Notre-Dame-des-Neiges Catholic Cemetery since it was founded in 1855. Bordered by Côte-des-Neiges Road to the west, Camilien Houde Road to the south, Mount Royal Park to the east and the Université de Montréal to the north, this 340-acre cemetery is a true cultural, historical, architectural and environmental jewel. Its design was inspired by the Père Lachaise Cemetery in Paris, with its large rectangular alleys bordered by trees and narrow winding alleys defined by whimsical gardens. The 55 km of paths and roads lead the way to the graves of many famous Quebecers.

The largest necropolis in Canada has been honoured with numerous awards.

Cimetière Notre-Dame-des-Neiges

📍 Côte-des-Neiges • 4601, chemin de la Côte-des-Neiges
514 735 - 1361 • www.cimetierenddn.org
Ouvert tous les jours, d'avril à octobre de 8h à 19h

Le cimetière catholique accueille presque un million de personnes inhumées dans 80 000 concessions depuis sa fondation en 1855. Ce cimetière de 340 acres est un véritable joyau culturel, historique, architectural et environnemental de la métropole. Son modèle inspiré de celui du cimetière du Père-Lachaise à Paris, avec ses grandes allées rectilignes bordées d'arbres et ses étroites allées serpentine découpées par des plantations aléatoires, est devenu le terrain de personnalités notoires du Québec, parsemé de 55 kilomètres de sentiers et de routes.

Plus vaste nécropole au Canada, ce « cimetière-jardin » collectionne aussi les distinctions : site du patrimoine du mont Royal défini par les autorités municipales (1987), lieu historique national par le gouvernement fédéral (1999), et patrimoine de l'arrondissement culturel et naturel classé par le ministère de la Culture et des Communications du Québec (2003).

Jarry House

📍 Côte-des-Neiges • 5085 Decelles Avenue • www.cimetierenddn.org

Property of the Côte-des-Neiges Cemetery and the oldest house in the Côte-des-Neiges area, Jarry House is a designated historical building built for Henri Jarry dit Henrichon (1658-?) in 1713. It is being fully restored; work began during the summer of 2008 and will be completed within five years. The stone walls and the gray sheet metal roof of this small residence will interest the visitor.

Maison Jarry-dit-Henrichon

📍 Côte-des-Neiges • 5085, avenue Decelles • www.cimetierenddn.org

Propriété du cimetière Notre-Dame-des-Neiges et la plus vieille maison du quartier Côte-des-Neiges, la maison Jarry est classée monument historique. Construite entre 1713 pour Henri Jarry dit Henrichon (1658-?), elle est en pleine cure de rajeunissement. Les travaux qui ont débuté à l'été 2008 se dérouleront sur cinq ans. Avec ses murs en pierre et son toit en tôle de couleur grise, vous apprécierez cette petite demeure.

Place du 6 décembre 1989

📍 Côte-des-Neiges • In the park between Troie Avenue and Queen Mary Road

Place du 6 décembre 1989 is a remembrance site for the tragedy that took place on December 6, 1989 when fourteen women were assassinated at the École Polytechnique. Artiste Rose-Mary Goulet set up a nave for fourteen queens on which the victims' names are engraved. This sculpture/landscape memorial is strewn with white flowers yearly on the date of the tragedy.

Place du 6 décembre 1989

📍 Côte-des-Neiges • Parc entre l'avenue Troie et le chemin Queen Mary

Une place en souvenir des femmes assassinées le 6 décembre 1989 à l'École Polytechnique. L'artiste Rose-Mary Goulet y a érigé la Nef pour quatorze reines, sur laquelle sont gravés les noms des victimes. Ce mémorial « paysage-sculpture » se fait tous les ans, à la date de la tragédie, parsemer de fleurs blanches.

Montreal Holocaust Memorial Center

📍 Côte-des-Neiges • 5151 Côte-Sainte-Catherine Road
514 345 - 2605 • www.mhmc.ca

Open Monday, Tuesday and Thursday from 10 a.m. to 5 p.m., Wednesday from 10 a.m. to 9 p.m., Friday from 10 a.m. to 3 p.m., Sunday from 10 a.m. to 4 p.m.

Did you know that after the Second World War, Montreal welcomed the third-largest proportion of Holocaust survivors in the world? These survivors are behind the creation of the Montreal Holocaust Memorial Centre. In the permanent exhibition, their accounts and personal objects are telling the history of life before, during and after the Holocaust.

A historical presentation is complemented by cultural, pedagogical and commemorative activities which take place all year long and allow visitors to reflect upon current human rights issues.

Centre commémoratif de l'Holocauste

📍 Côte-des-Neiges • 5151, chemin de la Côte Sainte-Catherine
514 345 - 2605 • www.mhmc.ca

Ouvert lundi, mardi et jeudi de 10h à 17h, mercredi de 10h à 21h, vendredi de 10h à 15h, dimanche de 10h à 16h

Saviez-vous que Montréal a accueilli la troisième plus grande proportion au monde de survivants de l'Holocauste après la Seconde Guerre mondiale? Les survivants sont à l'origine de la création du Centre commémoratif de l'Holocauste à Montréal. Dans l'exposition permanente, leurs témoignages et leurs objets racontent la vie des communautés juives avant, pendant et après l'Holocauste.

Une présentation historique à laquelle s'ajoutent toute l'année des activités culturelles, pédagogiques et commémoratives pour permettre de réfléchir à la situation des droits humains aujourd'hui.